

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

**CONDICIONES:**

—DIARIO—

**Suscripciones:**

1 mes ..... ₡ 1 00  
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

**Dirección y Administración**

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290  
APARTADO DE CORREOS N.º 60  
Dirección telegráfica: TRIBUNA  
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Miércoles 23 de Junio de 1909

N.º 75

## Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

### MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pafolones con una considerable rebaja.

**Acedid á convenceros**

## LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

## El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

## A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándose por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 60 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

## Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

### Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada  
Lector Costarricense libro número 1  
Lector Costarricense libro número 2  
Lector Costarricense libro número 3  
Lector Costarricense libro número 4  
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez  
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León  
Zoología y Botánica por don Pablo Bielley  
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo  
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental  
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior  
El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría ₡ 1-00

## LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



### SERVICIO ATLAS

### NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjanse á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

## RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

### PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Graaños  
SAN JOSÉ, C. R.

## LA CORONA

### Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacifico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

## Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

## GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

Cerveza Negra

# TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ..... ₡ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta ₡ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK. — Admor

## Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas despnes de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

## Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

## LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO ..... \$ 110 « «

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

# Bajo el Sol

Estamos así en las postrimerías de la lucha electoral; en el reloj del tiempo que anuncia con sonora campanada la hora de los acontecimientos magnos, va a vibrar la más trascendental de cuantas pueda esbochar una democracia, en lucha abierta, contra las bastardas pretenciones de esos funestos círculos que siempre han sido obstáculo para toda grandeza, y eclipse para toda idea gigante.

El actual debate eleccionario, acaso el más feñido de los que ha librado el pueblo Costarricense desde su nacimiento a la vida de la libertad, lo ha contemplado con mirada nerviosa todo cuanto hay de digno, todo cuanto hay de noble, todo cuanto hay de altivo, en el seno de nuestra sociedad; es más, lo ha contemplado con la misma nerviosidad en la mirada, el elemento extranjero, que más que ningún otro, exige el orden y la moralidad, para garantía de sus empeños de indoles diversas, dentro del radio de las humanas actividades.

Y ante ese momento solemne, los espíritus sanos, los que no saben corromperse, pueden observar la actitud levantada de un grupo que lleva como abanderado, á Rafael Iglesias Castro, el hombre del empuje, del vigor y del esfuerzo, y la de otro grupo que en algo así como convulsiones ridículas, eleva sus hosannas al Licenciado don Ricardo Jiménez, el hombre iris, por los cambiantes de su criterio siempre indefinido, el hombre mal amigo, el hombre que ha procurado con el veneno de su estrofa, minar las columnas sobre las cuales descansaba el edificio eternamente augusto del cristianismo; el hombre para quien el respeto social es práctica por inservible, ridícula; el hombre que ha sido para el extranjero como nos trae la cosecha de sus conocimientos, como el nubarrón importuno que cubre momentáneamente la faz del sol, sin ningún resultado propuesto, porque el sol, como el progreso, tienen su ruta marcada por el hacedor de planetas, contra quien nada puede ni el nubarrón pasajero, ni la malicia de los previos; el hombre, en fin, para quien rebajarse en política, es aquilatar triunfos que lo aproximen con detrimento de su propio decoro, al festín del presupuesto público que la democracia de todos, los pueblos, sostiene con sus fatigas, para que el Olimpo de los mismos, derroche en bacanales y orgías escandalosas.

El Civilismo, pues, está frente a frente de su enemigo; una, á una, el Civilismo ha ido quitándole sus trincheras desde donde disparaba sus mortíferos obuses de la injuria, de la calumnia, del ataque alevo, y muchas veces del asesinato.

No quiso el jimenismo comprender cuando nuestra causa le propuso que fuera menos cruel en sus ataques, menos calumniador, menos indigno; no quiso comprender, que las causas que se amparan al crimen, porque crimen es mentir, y crimen calumniar, van definitivamente al fracaso; sin que les quede una vez derrotadas, ni el consuelo de sus energías bien gastadas, ni el de sus ataques sanamente dirigidos.

El Civilismo, en cambio, donde quiera que planta una bandera, surge como por encanto una cosecha de simpatías ríscuas y de gratitudes hermosas; y es que entre el uno y el otro bando, media una gran diferencia, como resultado del carácter y condiciones diversas que peculiarizan á los caudillos; porque si en Iglesias Castro hay mucho corazón, mucha alma, y muchas bondades, en el Licenciado Jiménez, hay mucha mezquindad, mucha soberbia, mucha ambición, y mucha creencia de que en Costa Rica, él es el único hombre de méritos.

Consecuencias de esas arrogancias inculcables, es el temperamento de la causa jimenista que nació enferma, porque ella quiso hacer de elementos eternos, un cuerpo simple, y quiso del formalismo que siempre aplaudió á los asesinos, y del jimenismo que lo integraba intel-ctuales sin clasificación, y fracasados socialmente, una causa para presentársela al pueblo Costarricense, que si algo le debe, al Licenciado Fernández, es

el trastorno, y el escándalo, y al Licenciado Jiménez, desprecios inmerecidos desde los comienzos de su vida pública, y á última hora la eclipsación de muchas existencias preciosas.

Por eso el jimenismo ha sido insolente, por eso ha sido procaz, por eso ha sido asesino; por eso desde los comienzos de la lucha, fué predicándole á las multitudes la tendencia al crimen; por eso el Licenciado Jiménez en su artículo «No hagamos confusiones» sancionó la tentativa de asesinato en la personalidad de nuestro ilustre caudillo; por eso el jimenismo, sin ningún respeto social, y sin ninguna vergüenza política, vió una comedia en un suceso que produjo sangre; por eso los apologistas del oprobio, han insultado á los extranjeros, y al señor Presidente de la República, y al Ilustrísimo señor Stork, Obispo de nuestra Diócesis, y al virtuoso Pbro. Canónigo Valenciano, y al elemento militar, y al cuerpo de Policía, y por último á Dios, porque quien blasfema, lanza su saliva inmundada á la faz divina del Eterno; por eso el jimenismo ha ido predicando la revuelta y el crimen por todas partes; por eso la Directiva del movimiento olímpico, para ir como mendigos á las puertas del Ejecutivo á pedir la destitución de autoridades repetosas y enérgicas, ordenó á los suyos que las apedrañaran y mataran si posible fuera, para inculparles después á las autoridades ultrajadas, la comisión de los escándalos y sucesos sangrientos.

Y fué así como se derramó sangre en Tres Ríos, sangre en Atenas, sangre en Guanacaste, sangre en Puntarenas, sangre en fin, por todas partes; y cuando el Gobierno de la República, para establecer el equilibrio del orden y la seguridad entre los dos grupos combatientes, decreta «que en lo sucesivo se prohíba toda pública manifestación y todo miting al aire libre», el grito gutural de un salvaje resuena en los ámbitos de la extensión política, para acusar la sabia disposición del Ejecutivo que á ninguno de los bandos daba preferencias, de arbitraria, de baldía, y de atentatoria, contra las prescripciones de nuestra carta fundamental.

¡Ah! era necesario que, cuando toda la sociedad aplaudía alborozada el decreto salvador, un jimenista, á quien en el seno de la Cámara ridiculizó el republicanism, hasta llamarlo: **parásito indigno; siempre presente en las ventanas del Ejecutivo**, juzgara como **úcase** una ley socialmente higiénica, y políticamente santa.

No, **úcase** es el decreto de quienes en Rusia tiranizan al hombre, y tiranizan al pensamiento. De **úcase** puede calificarse aquí en Costa Rica, el **ser ó no ser civilista** del Liedo Jiménez; de **úcase** puede calificarse el ridículo desplante de un embaucador de multitudes, que ofrece llegar con su pabellón acrobilado á balazos, hasta las cumbres del Capitolio; y si juzgamos **úcases** las intemperantes expresiones de los caudillos sin alma; es porque, del mismo modo que un decreto varía por completo imponiendo un nuevo derrotero á determinadas disposiciones gubernativas, así mismo, las envenenadas expresiones de un ambicioso sin respetos, imprime un derrotero completamente idéntico á los grupos que lo acorpan.

Los **úcases** del Licenciado Jiménez forjaron el puñal con que los republicanos amenazan la vida de nuestro Jefe; los **úcases** del Liedo Jiménez armaron el brazo de Gerardo Barrantes, y Caamaño rodó á las profundidades del sepulcro; los **úcases** del Liedo Jiménez, pusieron un revólver en manos de Eduardo de la Guardia é Irineo González fué con Caamaño, á vagar por las eternas regiones de lo desconocido.

El decreto del Licenciado González Viquez ha puesto coto á tanto crimen y á tanta baja; por eso el jimenismo grita, porque ya no podrá apedrear autoridades para después pedir su destitución; por eso

en Cartago, donde, desde los jefes de la Policía hasta la última de las autoridades secundarias, los jimenistas, se indignan los vecinos de San Rafael contra el Agente de Policía que les leía el decreto, y lo arrastran, y lo castigan brutalmente, y lo obligan á refugiarse en espera de auxilio para evitar ser asesinado. Por eso, en fin, el jimenismo está sufriendo de hidrofobia política, porque el Gobierno les ha dicho: **Jimenistas, no más asesinatos.**

Y ante el gran dolor que les ha causado la disposición que nos ocupa, como queriendo embriagarse con el vapor de la sangre que derramó Irineo González, en plena calle central, un diputado, un representante del pueblo, jimenista por cierto, ante las miradas del mundo y ante las miradas del sol, abrazaba llorando y con entusiasmo inconcebible, á Eduardo de la Guardia sin temor de que el cadáver de Irineo, abandonara su sepulcro, y viniera á extrangularlo por mal ciudadano, y por sancionador de crímenes.

## Carta del Padre Ramiro

IV

Mi querido primo:

Una de las enfermedades morales que más carcome el corazón del hombre, entregándole á una completa inercia, es sin duda, ese pesimismo que ha arraigado tanto en el seno de nuestro partido, y del cual estás tu contagiado al insinuarme que todos nuestros trabajos, y nuestros anhelos, quedarán tal vez, sepultados bajo la avalancha de acontecimientos sangrientos unos, de difamación otros, que encarnan el partido del Licenciado Jiménez.

Estás en un craso error, producto del desconocimiento de la evolución de las ideas. Cuando un movimiento Nacional como el presente, viene á despertar la conciencia de un gran pueblo, pueden ser efímeros los inmediatos efectos exteriores de la lucha; pero aunque ésta en la esfera política se viera compelida á ceder el puesto á la reacción, en lo que más importa, en el espíritu del pueblo, la obra de regeneración moral no se destruye, arraiga más cada vez, y los frutos que esa labor benéfica produce en el progreso de las costumbres, en la vida pública, en el arte, en la ciencia, y en la actividad económica, asoman, crecen y maduran, y se recoge el fruto, acaso al tiempo mismo que en las regiones del partido obstructionista, una restauración basada en la violencia, en el fraude, y el engaño se afana por borrar lo pasado, deshaciendo leyes, rescucitando privilegios y organizando persecuciones.

Si, no lo dudes, ni desesperes, porque no llegamos al final del drama.

Una polémica no termina cuando se dice la última palabra, sino cuando se ha expuesto el último argumento. Muchas luchas parecen interminables cuando no han empezado todavía.

Por lo poco que vislumbro, estoy convencido que el Partido Civilista no recurrirá al último argumento, dados el desbarajuste que reina en las filas enemigas y la impericia de sus directores al mostrar al pueblo creyente las orejas del steo vergonzante.

Y dispensa el tono serio del párrafo, pues el asunto lo requerir, por más que hablar hoy formalmente, es lo mismo que ponerse en ridículo.

Dejando pues nuestra seriedad para mejor ocasión, pasemos á otro asunto mucho menos importante.

¿Has leído un artículo del Cura del Mojó? Si no lo has leído, te aconsejo no lo leas sino quieres perder tiempo; ya te haré yo un resumen como Dios me dé á entender.

El artículo de autos es muy concienzudo y muy barato y ostenta estos dos epígrafes: «Fide et pace—González Viquez»

No he podido dar con el significado de: Fide et pace, pero supongo que será: fideus y pax, ó traducido libremente: so-

pa boba, que probablemente será la meta de las aspiraciones del Cura del Mojó; el segundo epígrafe me parece claro y así lo paso por alto.

Tiene el tal artículo seis párrafos y un apéndice sin que por eso sufra el tal documento de apendicitis. En el primer párrafo duda el Curita del Mojó del lema con que el Presidente González Viquez inauguró su gobierno, en vista de los sangrientos acontecimientos que se suceden en los pueblos; ya sabes tú, aquellos acontecimientos que varias veces ha publicado «La Tribuna», capaces de sonrojar á cualquier pueblo civilizado.

Dice el Padre que en aquellos venturosos tiempos en que luchaban el Partido Nacional y el Partido Republicano, no hubo q' lamentar luchas sangrientas, pero hoy q' luchan el Partido Civilista y el Partido jimenismo, son tantas las pérdidas de vidas que hay que lamentar, que el Padre horrorizado se cubre el rostro, calla, medita y ora... por nobis.

Tu atribuirás la causa de esos sucesos á condescendencias ó debilidad del Gobierno, á auidaz atrevimiento del Partido Republicano, siendo las víctimas civilistas, ó á otra causal procedente de altas esferas, pero no acertarías; la culpa de todos esos crímenes la tiene don Rafael, según el Cura; porque la personalidad del Licenciado González Viquez era simpática para el pueblo y la personalidad de don Rafael le es antipática, así lo afirma la simpática personalidad del Padre. Pasa después el Padre á hacer unas cuantas preguntas á los juristas-consultos, quienes de seguro no le contestarán, por no ser tan comunicativos como nosotros, lo cual no deja de ser una virtud digna de elogio. Y viene por fin el apéndice, que como tal y no formando parte integrante del cuerpo del delito, lo condenamos al olvido.

¿Se acabó ya el artículo, me preguntarás? Sí señor, á Dios gracias; y calcula el tiempo que habrá empleado para semejante gestación; en el *mons parturiens nascitur ridiculus mus* de Horacio. ¿Qué pretenderá el Padre con el Fide et pace? Pues toma: en primer lugar, dar manifiesto testimonio de la existencia de su simpática personalidad; en segundo lugar, llamar la atención del Gobierno, para que, al ver que algunos curas escriben á tonos y á locos, atacando la persona del Presidente de la República, éste haga efectiva una ley, caída en desuso, y así el Partido Civilista pierda la propaganda de lo más conspicuo del Clero costarricense. Pero la ventaja está en que el eco de los cacareos no alcanza á constelación alguna. Y por último no sería de extrañar que la actitud del Padre, fuera una provocación, en cuyo caso lo pondría bajo tu tutela y si lo creyeras oportuno, podrías obrar conforme al sistema de los juriconsultos.

Siempre tuyo,  
SILVIO.

## Los pueblos contra el

### Jimenismo inmoral

Protestas contra las calumnias de «El Rayo», inferidas por tal periódico jimenista, contra la honorabilidad del Canónigo don Rosendo de J. Valenciano.

Nosotros los que suscribimos, mayores de edad y vecinos de San Juan y San Juanillo del cantón del Nariño, hemos visto con profunda pena, con horror é indignación, un infame dibujo publicado en el periódico jimenista, «El Rayo», en que se intenta desprestigiar al Pbro. don Rosendo de J. Valenciano; también hemos leído un anónimo repleto de las más infernales blasfemias contra el mismo señor Presbítero y, lo que es peor aun, contra el Sacratísimo Misterio de la divina Eucaristía.

Como católicos que somos, creemos un deber imperioso protestar, y protestamos en efecto, contra semejantes abominables proceder que sólo han podido nacer de corazones completamente perversos y

siempre dispuestos para todo género de maldades, como son los de algunos jimenistas Naranjo junio 18 de 1909.

- Juan Elías Fernández,
- José Ma. Blanco,
- Rafael Blanco F.,
- Manuel Rodríguez M.,
- Félix y Juan R. Blanco,
- Carlos Sánchez,
- Salvador Herrera,
- Pedro Murillo,
- Tomás Acuña,
- Mercedes Blanco,
- Vicente Rodríguez S.,
- Carlos Marín,
- José y Luis Rodríguez M.,
- Gabriel Murillo,
- Tobías
- Bernabé
- Félix
- Jesús Vindas,
- Juan
- Valentín
- Maximino Jiménez B.
- Aquiles B.
- Alonso y Juan García,
- Pedro Marín H.,
- Narciso Guzmán,
- Leopoldo
- Antonio
- Joaquín Arce,
- Ramón Chinchilla,
- Manuel Quirós,
- Carmen
- Eligio
- Esteban Matamoros,
- Ricardo y Luciano Méndez,
- J. Carballo H.,
- Pedro Quirós,
- Procopio Salas,
- Prudencio Navarro,
- Vicente Huertas.

## El desbande del Jimenismo

### El pueblo de Grecia rechaza a D. Ricardo Vergonzosa DERROTA DEL OLIMPO

Pensando con mejor acierto en el desarrollo, que van tomando los acontecimientos políticos que ahora se discuten, retiramos la firma que dimos por la candidatura del Liedo, don Ricardo Jiménez, y nos declaramos partidarios de la candidatura de don Rafael Iglesias C.

Grecia, junio de 1909.

- Ventura Herrera
- Casildo González
- Pedro Cubero Z.
- Victoriano González
- Cayetano Sibaja
- Eduardo Sibaja
- Guillermo Molina
- Miguel Molina

Protestamos del abuso cometido por los propagandistas del Jimenismo, quienes, sin habernos consultado honradamente, hicieron uso de nuestros nombres para formar su directiva. Protestamos de ese abuso porque no queremos, en manera alguna, que se nos llame partidarios de una causa escandalosa e inmoral, que ni para Dios tiene respetos, pues se calumnia a los sacerdotes católicos en los periódicos del Jimenismo como ha podido observarlo con horror todo el pueblo de Costa Rica, en un periódico de caricaturas jimenista. EL RAYO, en el cual se ha ofendido con ánimo vil, la reputación honorabilísima del Canónigo don Rosendo de J. Valenciano.

Declaramos enérgicamente que, al protestar de aquel abuso, es porque nuestro sentimiento patriótico nos dicta el deber de adherirnos en favor de la causa de la Democracia, que proclama la prestigiosa candidatura de don Rafael Iglesias C., como efectivamente nos adherimos.

Santa Gertrudis de Grecia, junio de 1909.

- José M. Quirós
- Rafael Quirós
- Nicolás Quirós
- Ramón Castro
- Genaro Castro
- José Porras
- Rafael Rojas M.
- Patrocinio Castro
- Eduardo Castro
- Juan Araya
- Juan Ballesteros
- Eduardo Brenes

Ramón Monge  
Nemesio Espinosa  
Testigos: Pedro Bolaños T., Cipriano Ovaras.

Hemos sabido que se nos tiene como partidarios de la candidatura de don Ricardo Jiménez, y si así fuere, es porque se nos ha engañado. Hacemos constar que no hemos dado firma por ese partido, pues declaramos que pertenecemos al que proclama la candidatura de don Rafael Iglesias Castro.

Los Angeles, Grecia, marzo 25 de 1909.

Francisco Solís Mejías y Roque Alvarez M.

Testigos: G. Barahona B., José Serrano B.

Yo, Francisco Mora Sánchez, vecino del barrio de los Angeles de Grecia, protesto de la firma que me obligaron a dar en favor de la candidatura de don Ricardo Jiménez, y me adhiero a la causa de democracia que postula la candidatura de don Rafael Iglesias.

Los Angeles de Grecia, junio de 1909.

Francisco Mora Sánchez.

Testigos: Cirilo Barrantes, Trinidad Morera.

Yo, Carlos Bogantes, protesto de la firma que me obligaron a dar los propagandistas del Jimenismo, Jesús Sánchez y Régulo Vargas, en favor de la candidatura de don Ricardo Jiménez, pues ellos me dijeron que este señor Jiménez era católico, amigo de la Iglesia y que garantizaría los derechos de ella. Mas hoy, que estoy perfectamente convencido que el Sr. Jiménez, ni es católico ni es amigo de la Iglesia, y sé que ha negado la virginidad de la Virgen y ha calumniado al Canónigo don Rosendo de J. Valenciano, por medio del periódico de caricaturas jimenista, EL RAYO, protesto de aquella firma y me adhiero al partido democrático que proclama la candidatura de don Rafael Iglesias.

Grecia, junio 1909.

Carlos Bogantes.

Testigos: José Morera A., Domingo González M.

## De Escasú

«Ridere sine re  
signum est stultitiae»

Que el Civilismo avanza en Escasú, lo probamos el domingo antepasado; pero no tenemos mucho empeño en sostenerlo; quiere «La República» que Escasú sea netamente jimenista? perfectamente: los 128 sufragantes que concurrieron a la reunión del día 13 de los corrientes, todos fueron jimenistas; falsas fueron todas las protestas, las adhesiones que recibí y recibe todos los días el Partido Civil, son hipotéticas. Así lo quiere el Jimenismo? Sea. En la hora de prueba ya veremos a quien hace justicia el pueblo escasuense, si al Jimenismo que ofende la dignidad de un sacerdote católico, ó al Partido Civilista que sabe respetar las instituciones públicas y las creencias religiosas del pueblo.

En la casa de don Antonio Jiménez del barrio de San Antonio, se reunieron el domingo pasado 166 falsos civilistas, según lo quiere el Jimenismo; no hubo bochinchas, tiros, ni puñaladas; tampoco asomó su carita el célebre don Juan Marina.

¡Ah!... se me olvidaba consignar que un caballero, conocido por el de la triste figura, poco menos que el terror de San Antonio, anduvo desde la antevíspera, atemorizando a la gente, asegurándole que, lo menos que pasaría, si los civilistas osaban llegar, sería una segunda edición corregida y aumentada de lo de Atenas, pues los republicanos, decía, «estamos preparados para impedirlo a todo trance» con razón tuvieron desiertas sus reuniones los jimenistas... claro... estaban acuartelados... pero lo peor del caso es que siempre el Jimenismo parece estar acuartelado, cuando es llamado a oír los grandes... desahogos de sus oradores, por supuesto alabando siempre y durante su peroración al eximio ciudadano, al inteligente gobernante, modelo de jefes don Rafael Iglesias Castro.

¡Oh poder del del tiempo, que quita vendas de los ojos, y resuelve los grandes problemas de la vida!

CORRESPONSAL

## DE LIMÓN

### DISCURSOS POLITICOS

El lunes 14 del corriente, los jimenistas hicieron reunión extra para oír los oradores nuevos, don Felipe J. Alvarado, don Marcial Alpizar y los eloquentes don Roberto Smyth y don Fermín Meza.

El primero dijo:—Vengo a asegurarnos el triunfo. El triunfo es nuestro de cualquier manera. Así como lo tenemos en el Congreso y en la Corte, así lo tendremos en las elecciones. (Coincide esto con otros datos que en privado dió el mismo señor, sobre unos siete mil hombres y algunos jefes, y todo listo, pero por lástima etc., y coincide también con lo del Trust de Abogados, de que hace poco le habló don Anibal Santos a la Corte, mereciendo por su zafadura una reprimenda; y coincide con todas las chamarras con que los jimenistas se sostienen unos a otros.)

Don Felipe continuó. «No importa que seamos aquí sólo unos pocos. Ya he visto el civilismo de Limón. Toda esa multitud de rojos que se ven sólo el extranjero y los hambrientos que tienen el estómago pegado al espinazo y esperan el triunfo para llenarse.» (Este elecentísimo párrafo lo comentó en seguida don Roberto Smyth diciendo que él ya no era extranjero porque acababa de naturalizarse, después de prestarle importantes servicios al país por muchos años, en la Administración de la Aduana y en la de Licores, puestos que ni el mismo compañero Beeche había apetecido nunca, y en los cuales al orador se le había quitado el hambre a que hacía alusión el compañero Felipe, y que solo por patriotismo continuaría desempeñándolos. (Además don Felipe no ha tenido en su negocio de Agencias) más empleados que extranjeros, lo que prueba que los extranjeros sirven para algo, y que don Felipe es impertinente con sus paisanos, y la mitad de ambas cosas.)

Y terminó don Felipe diciendo: «El segundo Comandante de Policía que acaba de nombrar el Gobierno para Limón, es un jimenista neto que viene a poner a raya a Maximino y a sustituirlo cuando sea tiempo. La situación es nuestra, compañeros, y si no la hemos hecho cambiar ya, es sólo por lástima de la debilidad que tenemos al frente.» (Aplausos)

Lo principal del discurso del señor Smyth, fué el comentario anotado arriba y un tiro a los neutrales, a quienes llamó hijos apátridas de Costa Rica; del señor Licenciado Alpizar sólo pudimos oír la palabra «compañero», acompañada por el compañerismo del acompañamiento de todos sus compañeros que lo acompañaban.

El maestro Fermín Meza dijo de notable: que estando nombrado para la mesa electoral del distrito de Matina en compañía de dos civilistas, iría bien preparado, como para estar entre facinerosos.

Cuando Meza iba a hablar por primera vez en este club, el Impúdico le decía a sus amigos: «vengan para oír un discurso malcriado», y en efecto. Y hará bien el maestrillo, que algo debe de conocerse y saber que el malcriado está expuesto a encontrar en cualquier parte su papacito. La impunidad con que hasta ahora ha molestado a sus alumnos en la escuela por sus majaderías políticas, se debe sólo a tolerancia de los padres de familias; pero no es remoto que si las repite se le cobren)

Y el grupito de jimenistas salió a vivir a su candidato a la calle.

El mismo lunes 14 tuvo el Partido Civil una de sus dos reuniones semanales, con lleno completo de su magnífico salón que acomoda 300 personas.

Un orador preguntó si la población estaría de luto por la muerte del «Correo del Atlántico», que se llamaba «Vozero del Pueblo», y la concurrencia contestó que no. En efecto, llamarse así es una usurpación. Ese periódico nunca ha repre-

sentado mas que los intereses y las ambiciones codiciosas de su dueño. Cuando atacó groseramente a don Felipe J. Alvarado por su proyecto de arrendar la milla marítima de la Estrella, atribuyéndole el propósito de despojar a los habitantes de aquella zona de los cultivos que hubieran hecho, procedió en contubernio con Monge, por apoyar la explotación que se hizo de aquellos habitantes sacándoles dinero por gestiones inútiles. Ahora entra en el contubernio el mismo don Felipe, y el Doctor Céspedes, que en otra ocasión llamó a algunos de ellos «trenza de víboras», y todos los que, grandes impenitentes, quieren el triunfo de Jiménez, tanto para aumentar sus proventos como para asegurar su impunidad. Esos son los que, con Beeche a la cabeza, forman la plana mayor del Jimenismo de Limón; los que quieren volver a manejar la localidad y a disponer de sus fondos comunales, que tanto sudor le cuestan al pueblo. La plana mayor del Civilismo y todos sus adeptos la forman personas de limpios antecedentes, que cuando han podido servirle al vecindario, lo han hecho con todo desinterés, y que hoy como siempre, ni temen la derrota, porque ninguna responsabilidad tienen pendiente, ni esperan medrar con el triunfo q' tienen asegurado.

En lugar del «Correo del Atlántico» ha aparecido «El Herald de Limón»; dig no hijo de aquel padre, con dos sujetos irresponsables por delante, y desde cuyas espaldas la «trenza de víboras» nos amenaza con sus ataques.

Perfectamente, y ya empiezan. Atacan a las autoridades de Limón, por impudicia y porque no disponen de ellas. Los civilistas no necesitamos de las autoridades más que para lo que sirven, para respetarlas y para garantizar el derecho de todos. Los jimenistas las atacan, y cuando el señor Gobernador los llamó a su oficina para que concretaran algún cargo, prometiéndoles corregirle en el acto, ellos bajaron la cabeza como reos de felonía.

Y atacan; pero torpes y perversos como son, defienden con contumacia al Jefe del Resguardo del muelle señor Pacheco, a quien se venió en juicio por haber tenido a sabiendas en servicio a un ladrón jimenista; e inventan una calumnia, calumnia descarada, contra el Civilista don Alejandro Mena Marín, inventando un proceso por contrabando que no ha existido. Y lo de siempre, los jimenistas calumniadores han sido acusados ante los tribunales, y los proterosos serán castigados, salvo que sea cierto que ellos disponen de las autoridades judiciales, como tan descaradamente lo pregonan como elemento de su triunfo.

St, señores, el jimenismo de Limón, está desahuciado por este pueblo que conoce los eternos chupadores, tiene conciencia de sus derechos, como está desahuciado por la república el jimenismo olímpico que quiere levantar su trono sobre las espaldas del pueblo trabajador.

Y los 300 Civilistas vivaron a su Candidato dentro de su club, y salieron en el más completo orden y silencio.

CORRESPONSAL

## ¿Esto es ser honrado?

Limón, 21 de junio de 1909.

A LA TRIBUNA

Informan de Talamanca que comisión jimenista encabezada por Monge Reyes fué recibida por Jefe Político, Alvarado; fué hospedada en casa del Gobierno, festejada con una res de las del Gobierno, auxiliada para viajar en propaganda con bestias del Gobierno, y con policiales para guiarlos y hacerlos imponerse, porque aquellos tranquilos indígenas no querían oír hablar de Jiménez. Monge les mostraba unos billetes, y les hablaba de los famosos seis mil colonos con que están chamarrando desde hace un mes para comprar Talamanca, la Línea, los electores, los curas y todo.

¿Levanta también Monge Reyes órdenes del Gobierno para ser auxiliado?

Los Civilistas no lo creemos; pero él lo dirá.

CORRESPONSAL

10151 IMPRENTA LINES

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acuidid á la

Jardinería Artística de Octavio Loaiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho. Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaiza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Víctor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volante de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la Sastrería Tovar, frente á la casa presidencial.

SENORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda

De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

Mulas Mulas

tamaño grande

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS

y BIEN PROBADAS.

ENRIQUE FLORES

Apartado 404.

“La Barcelona”

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotos. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquinera y en donde está el establecimiento “EL CASINO”, situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N° 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DES PACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José Maria Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTOS Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES

LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

\*\*\*\*\*

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Cañita, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

\*\*\*\*\*

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

Nº. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISSE).

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Braghetelli

El tacón giratorio “NAVY,,

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á nivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A Q 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur Nº. 448.—Rafael Paut.

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.